
溫氏岡州古墓的傳奇

中國優秀版畫家梁永泰
我的父親梁永
泰—新中國第一

代版畫家，1921年出生在廣東一個
窮苦人家。他從未上過任何藝術學
校，從未師從過任何一個畫家，中
國著名雕塑家潘鶴聲稱他與我父親
和黃永玉三個老朋友當年是畫壇的
神童！
1956年，我父親應解放軍總政治

部邀請參加1957年解放軍建軍30
周年畫展，到邊防地區駐軍體驗生
活，不幸以身殉職，年僅36歲。如
果不過早離世，他會是中國畫壇一
顆耀眼的新星。
1937年，我父親才16歲，便開始
以畫畫謀生；17歲時發生盧溝橋事
變，他與作家黃寧嬰、陳蘆獲、陳
殘雲、畫家黃新波、賴少其等一
起，組織街頭詩畫的展覽，編印
《抗戰詩畫》；20歲創作了組畫
《反攻聲中的前線印象》木刻組
畫，選登於《良友》畫報，並被選
為中華全國木刻界抗敵協會廣東分
會負責人之一。25歲與王琦、陳煙
橋、劉峴、丁正獻、汪刃鋒、陸
地、黃榮燦、王樹藝在重慶舉辦9
人「木刻聯展」。獲時任中共中央
副主席周恩來在重慶紅岩村《新華

日報》採訪部接見和宴請。26歲作
品參加延安舉辦的木刻展覽。同年
與張光宇、廖冰兄、黃新波等在香
港組織「人間畫會」，並舉行「風
雨中華」展覽。其中部分作品被美
國進步女畫家格蓮荷特選送到美國
展出。29歲與廖冰兄、陽太陽、張
正宇、關山月、楊秋人、陸無涯等
共同繪製了中國第一幅巨型毛主席
像——《中國人民站起來了》，在
廣州解放時懸掛於愛群大廈外牆。
32歲由香港返廣州定居，中國美術
家協會廣州分會成立即任該會常務
理事。同年加入中國美術家協會成
為首批會員。34歲作品《從前沒有
人到過的地方》發表，獲全世界多
國刊物刊載，並在英國、法國等國
展出。
然而，正當他的事業如日中天

時，生命卻戛然而止。他的不幸去
世令中國損失了一位優秀的版畫
家，也令我們母親失去了好丈夫，
我們兄弟姐妹失去了好父親。父親
的一生雖然短暫，但卻留下了永恒
的光輝！
六十多年過去了，我們5個女子

分別繼承了父親的遺志，成為新一
代的藝術家。

本山人在本欄
上期曾向各位讀
者透露過，我本

人原本是為了協助本港青少年在
1997年回歸祖國前，前往廣東省的
新會給他們加深認識一點兒祖國的
知識，不料卻無意中為自己找尋到
「溫氏」祖先在來香港之前，曾經
在新會（古稱岡州），而又也曾參
與宋朝和元朝最後一戰時的古代戰
場及有關古蹟！包括「溫氏」最先
南來的先祖墓穴，事實上該先祖溫
文寧公及其侄兒溫葱均是當時宋朝
高級文官及武將之一，但溫葱後來
被元朝收為兵馬大元帥，而目前已
有大約20萬後人在內地！
文寧公因不肯歸降而受後人敬
拜，但該祖墓亦受後人嚴重破壞；
只餘一些破舊散碎石刻而得留下部
分寶貴的資料。我乃盡將袋中港幣
3,000元交給當地溫氏後人，為該破
墓盡能力重修，結果也為該古墓進
行了修補工作及興建了連接該墓與
公路的行人通道。
話說有一晚，有兩位溫氏兄弟坐
了一輛電單車，在山地工作至天
黑，歸途時因不幸撞向路中石塊而
雙雙倒地昏迷，也不知過了多少時
間，醒來後又將電單車開着平安抵
家！事實上整條公路是沒有路燈
的！又有一年，在舊曆九月初一，
我和一些港人，又約同當地溫姓人
士前往拜祖，當時，在前往該山墳
途中，因雨勢密而大，幾乎打算回
程放棄上山時，卻發覺車子已靠近
上山的路旁，只好停車準備，一將
車門打開時，天雨竟突然停止，大

家也不以為意，以為只是好彩，拜
祭之後，我們一行人，合共有三輛
車，各人上車後，大雨又再傾盆倒
下，我們真的是好感恩。
由於這座先祖之墓，因港人回歸

拜祭算是把古墓修整得還好；但另
一年我們又如常前往拜祭，卻發現
不知來自何方之「惡」人，竟然在
我們墓穴前拜祭之地方，下葬了他
們的先人，我們前往當地官方報
案，但官方卻推說墓穴並非他們管
治工作範疇；所以不能插手，我們
找到那墓穴的後人理論時，他們竟
然說誰給你權力在那裏興建祖墓
的，並威嚇說，你們有本事，試試
趕我們走的話，看看後果如何！？
跟着露出拳頭，表示只有武力才可
以解決。
我們無法！但3年後，忽然發覺
那個「霸在墓前」的墳墓不見了，
打探後，得知原來在我們祖墓前力
爭「風水」的「惡霸」忽然無故身
亡了，於是乃急將他們先祖的墓穴
移走。
風水這回事，博大精深，是你的
便是你，不是你的，千萬不可用強
爭奪回來，風水是一門非常高深的
學問，我們只是一般的平凡之人；
風水並不像學校上課那般可以公開
教授的，而且風水也有很多特別的
因素，包括時間、地點、人物、方
向、機遇等等，有時甚至是可遇不
可求的！但任何人，只要誠心誠意
去求順風順水，便已足夠！而且，
也是因為我們只是一般的凡人，盡
心盡力便是我們所能夠採取的唯一
方法。

今年父親節對於馬時
亨（Fit馬）、馬露明父
女甚具意義，他們將會

一起出任「品格教育協會」聯席主席，馬
露明校長細說當年……「5年前我創立品
格教育協會，坊間最大反應就是問那是什
麼傢伙？現在情況大大改善，連名校校長
在入學試都有問及品格的問題。可是協會
在時間和金錢上需要更大的支援……幾個
月前，父親主動提出合作，我感到好興
奮、好新鮮和期待，我知父親的加入將對
協會有很大貢獻！這是我們第一次合作做
事，對於我是一個好好的學習機會，我們
要互相聆聽，我欣賞父親的經驗，他也欣
賞我在品格教育方面的看法。」
父女理念一致都有感聰明的孩子若缺乏

正確的品格價值觀，對社會不是一件好
事，他們希望品格教育能夠進入主流學
校，這是他們的夢！實在，Fit馬同樣重視
女兒的品格，「他是一位愛聆聽的另類爸
爸，從來沒有打過罵過我，學校成績其
次，最注重禮貌這些基本做人原則。記得
我才10來歲，父親送我一張無上限信用
卡，我反過來提醒他，我們要慳家！」
「當年父親非常忙碌，常常不在身邊，

媽媽會向我們解釋父親正在外面辛勤地工
作，雖然他的人不在家裏，但要知道他很
愛惜我們。我很感激父親讓我走上這條教
育大道，因為我明白老師的威力……6歲時
遇到一位不太喜歡我的老師，她覺得我不
夠聰明，直指我沒有希
望，我以為自己真的一
無是處……直到8歲移
居英國，母親為我找到
一間很合適我的學校，
那裏的老師使我完全脫
胎換骨，讓我充滿自
信，老師提醒我每一個
人都有自己的優點，讓
我們一起發掘罷！就是

這一句話改變了我，我開始決志當老師！
我知道做老師並非特別光榮，也憂慮給父
親壓力，但我發覺原來他好驕傲，他常說
老師和律師、醫生有什麼分別？只是收入
並非很高，但對下一代有着極大的影響
力，更值得大家尊重，他鼓勵我行行出狀
元，決定了就要好好的去做！」
外傳現時Fit馬更Fit可能與落力湊孫有

關，是真的嗎？「有可能，父親最愛和孫
兒跑跑跳跳。他喜歡吃，更常用食物引誘
他們，所以家裏時常出現一大堆菠蘿包、
蛋撻、雞蛋仔等等，我將在10月生第4個
孩子，他共有3個男孫3個女孫了……我樂
見父親湊孫之餘繼續貢獻社會，記得當年
父親決定退出局長一職，在家裏也是一件
大事，我心中有掙扎，因為我總認為成功
人士應該對社會有所貢獻，他在那個崗位
做到了，可惜他的健康卻令我非常擔憂，
因為當時我們一起去見醫生的，醫生細心
解說父親健康的風險，生活上要立即改變
才可使他活得好一點、更長壽一點……多
年來他依然在不同崗位上有所貢獻，幫助
社會，取得兩面的平衡，非常難得。」
父女情深，還記得2011年初校長遇上了

完全吻合她以父親作藍本為擇偶條件的劉
仲恆醫生，父親鼓勵「啱就唔好拖」，果
然，年底他們拉上了天窗。其實對於他們
一家而言，2月22日是一個重要的日子，
除了是兩小口子開始拍拖之外，也是父親
大人的快樂生辰，正正是緣分！難怪Fit馬

人前人後都大讚女婿200分，
女兒也直言父親非常高分，
「我多謝父親對我的支持，無
條件的愛，父母更教曉我何謂
美滿的婚姻，他是我的200分
爸爸！」
「雙馬合璧」無與倫比，預

祝品格教育有如早陣子天空出
現的雙彩虹一樣，為香港的教
育帶來無限希望和色彩！

馬時亨女兒心中的200分爸爸
香港人一向安居樂業，以往當有人

高舉「生於亂世，有種責任」的標語
時，文公子往往訕笑對方，云：「香港

人的確有種責任，就是杜絕暴力，令亂世不會出現！」
然而，去年6月起，香港有人與外國勢力勾結，向年
輕人胡亂灌輸「違法達義」的歪理，借一場反「修例」
示威，最終由和平遊行，演變成暴力衝擊警方防線，及
後進而號召「攬炒」，一切針對政府、警隊以至國家的
暴行──堵路阻車、掟彈縱火、破壞鐵路、驅趕遊客、
「裝修」中資、圍毆異見、襲擊警員、網絡欺凌……時
有所聞，只見法已違，義未達，「港獨」思潮卻乘機萌
芽；而香港在數月間，真的由盛世變成亂世，影響之
下，行人絕跡，店舖關門，經濟大受打擊。今年更逢新
冠肺炎疫情出現，百業停頓，令香港經濟雪上加霜……
香港人面對了12個月的逆境，經濟差自然推升失業

率，港人抬頭雖見烈日當空，卻仍感寒冬猶在，至今仍
未見出路曙光……何以抗疫？唯有口罩；何以抗逆？則
費煞思量。其實，無論身處何種逆境，人都有一種天生
的抗逆本能。如果能善於利用，就可以做到無成本抗
逆。俗語云：「人生不如意事，十常八九。」當然，如
果你經常只注意不如意的八九，你的人生自然不會快
樂，人也只會愈來愈消沉，更甚者變成萬念俱灰。因
此，文公子鼓勵大家「常想一二」，就是如意的一二。
有學者指出，人的思維很奇妙，正面和負面的情緒，

不會同時存在。因此，只要你習慣正面思維，就自然可
以減少負面情緒，方法就是「常想一二」。當你經常回
想生活中的開心事、如意情，正面的情緒就自然會出
現，人也開始不會再意志消沉，回復對自己的信心。
在香港12個月來的逆境中，相信很多人都不能控制

際遇，但有沒有想過，你可以選擇應對的心情？文公子
就選擇哈哈笑過苦日子。
其實面對問題，愈苦惱就覺得愈多難關；唯有放鬆心

情，才能冷靜應對，進而理順思維，找出真正的問題所
在，思考解決辦法及出路，往往能危中創機。
但如何才可放鬆心情？非常簡單，只需樂觀一笑。
記得當年一首推廣香港好客之道的廣告歌嗎？「笑一

笑，世界更美妙！」笑一笑，未必能立即解決問題，但
起碼先穩住自己情緒，再進而感染團隊或身邊親朋。笑
容會如漣漪一樣向外擴散正面的思維，既能為同路人打
打氣，也可在世間注入正能量。

無成本抗逆

這一年有很多藝
人突然間失去了賺

錢的能力，便嘗試走進商界發展，
但我奉勸大家不要以為投靠商會就
有一定的好結果，因為我遇上過壞
的商人在商會內扮演好人，然後做
出很多行騙的行為，所以一定要同
大家分享使有所警惕。
因為之前我能夠有機會重返電台
合作一個直銷節目，實在開心。那
時候我在商會上認識了一位姓馬的
大老闆朋友，他身邊有很多老闆支
持他，覺得姓馬的人只是沒有運
氣，同埋以往也被一些合作夥伴出
賣，所以他介紹給我認識，當我們
認識成為朋友後，他告訴我他也想
合作做一個直銷節目，我便提議他
跟我在電台一起做拍檔一起開咪做
直銷節目吧！
起初一切都很好，沒有問題，而
且他負責的是搵很多產品供應商，
這個也是我這個節目需要的，但做
了不夠三個禮拜，我在互聯網的宣
傳片上看到他同其他人也開了同一
個直銷平台，由他做直播主持，於
是我便跟他談論為什麼會這樣，因
為之前跟電台開會時，我們承諾了
不會在其他的平台做一樣的節目，
所以令我大感疑惑。
而他沒有告訴我是什麼原因，還
接二連三地做，或者他覺得直銷平
台尤其是傳統電台做未必那麼快可
有收入，便毅然地告訴我大家不再

合作了，他會跟另外一些老闆合作
平台，做直銷節目，他出爾反爾的
行為，令我及電台突然間被殺個措
手不及。
這一次我們認識到，原來這些商

人有很多只是見錢開眼，今次合作
的一些老闆們都是認識我的，但他
們也覺得不需要跟我交代什麼，當
然最重要的問題是這位馬先生，因
為他的行為絕對是一個商人不應該
有的。
老實講，作為一個人類也不應該

這樣反骨成性沒有口齒，最恐怖的
是他仍然扮演一個脆弱的男人，當
自己現在的直銷平台生意也不好的
時候，便回到商會裏面找一個比較
有希望及有生意頭腦的大老闆做靠
山，能夠令大老闆重拾信心再相信
他、照顧他，這種行為真的是可
悲。
其實有很多藝人經常性以為自己

能夠在中年時期投入商業活動，但
我們往往給身邊的所謂商人朋友欺
騙，甚至乎利用我們的聲譽，作為
自己的生意推廣及宣傳，所以這一
次真是令我深深感受到以往有些人
說娛樂圈比較複雜，但今次我覺得
在商業社會裏面的商會內的一些人
更加恐怖、更加殘忍，在他們的世
界裏只是看錢不看人，沒有感情
的。經歷每一次事件，都令我上了
一課！幸好我身邊有一些非常善良
的商人，萬分感激。

藝人轉投商界易中商人圈套

現代人過於匆忙。無論什麼
時候，好像都是有滿滿的行程

安排，忙完了這陣子，接着忙下一陣子。常常展
望將來，如果有機會我要去做喜歡的某某事情，
我要去一直想去的某某地方……但是，通常只是
展望。而真正到了那時候，可能又被什麼事情牽
絆了腳步，之前期望的事情似乎又變得不重要。
可是，還記得嗎？有多少事情是你一直想做
的，多少地方是你一直想去的，直到現在都沒
有完成。時光匆匆流轉，童年過去了，青春也
溜走，一轉眼我們也離老年近了。有沒有真的
享受過生活呢？有沒有真正及時行樂呢？
及時行樂，可以說是一種智慧，處世的智
慧。人來到這世上走一趟，何其短暫，如果一
生匆忙，為着些永遠也忙不完的東西，糾纏着
內心和腳步，甚至到生命末了，也沒有什麼值
得回憶的可紀念，那是多麼遺憾啊。而懂得及

時行樂的人，會適時為自己的生活增加新鮮空
氣，添加五彩的內容，只為心靈得到舒展、休
憩和享受。及時行樂，是在該看風景的時候，
放下雜念和壓力，好好去看風景。
懂得及時行樂，更懂得生命的深度和厚度。
其實，有時想想，我們終其一生，都在追求什
麼呢？幼時讀書，被告訴要考好的成績，上大
學要選好的大學，畢業了要找好的工作，成家
立業了要追求上層的生活……無休無止地追
求，看似精彩紛呈，但當我們靜下來一人獨處
時，回望時光的流逝，我們又得到了什麼？好
像一路走來，都是被推着向前，甚至於自己內
心真正想要什麼，都被忘記了。如果懂得及時
行樂，那該多好。生命最好的狀態，並不是將
時間塞得滿滿，而是一路慢走，一路欣賞，一
邊追求，一邊享福。及時行樂，是為人生增添
快樂的養分，是精神上的愉悅和充盈。及時行

樂，無論在什麼境況下，都能有享樂的心境，
都能有快樂的源泉，這樣的人生，才經得起回
味，才值得回味。不管怎樣，世間的錢財物質
取之不盡，同時也帶不走，但是快樂可以永遠
留存在我們心底，化為我們生命中的一份精神
財富，這樣的人生才有深度，不是嗎？
也許你要說，我現在有那麼重要的目標要追

求，哪能停下來去享樂呢？其實這是對及時行
樂的誤解。及時行樂，說的並不是膚淺的感官
上的享樂，不是燈紅酒綠的狂歡，及時行樂是
一份心境，一份清醒的意識，它並不是要求你
完全抽時間去享樂，它是伴隨生命狀態的一份
內心追求。譬如，及時行樂，可能只是對花開
的注視，可能只是一次安寧地看日出，只要你
內心歡喜、愉悅，這都是及時行樂。
及時行樂吧，你來人間一趟，應該感受人世
間的珍貴，應該擁有美好的回憶。

學會及時行樂
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糭子節
糭子很好吃，大家都知

道，不過，要包好吃的糭
子，其中的煩瑣細節，相
信很多不下廚的人並不了
解。現代人吃糭子很方

便，隨時隨地可買到，無須待五月初五端午
節，也沒法想像從前一年一度端午節，才有
機會見糭子蹤影。那年代家家戶戶實踐凡事
自己動手。
喜歡烹飪的媽媽平時常做小點心，中式糕
餅，娘惹式糕點，甚至西式蛋糕，每星期有
一兩天或燉煮紅豆桂圓、糯米紅棗、綠豆蓮
子等甜湯給孩子解饞，糭子「工程」僅在端
午節前一天才開始啟動。
南洋糭子種類不少：個頭小小的鹼水糭，
吃的時候配搭加少許鹽的黑糖椰漿，一次吃
三四個（曾親眼目睹一次吃十個的）不油不
膩，又香又甜。另外比較南洋口味的娘惹
糭，極少人會做，媽媽最拿手。亦是糯米為
主，浸泡時添加院子採來的藍色花（蝶豆
花），還有南洋香草葉（班蘭葉），炒米時
加入椰漿，內餡為搭配熱帶香料的綠豆紅豆
和冬瓜糖（從中國進口，外層包裹着糖粉的
乾冬瓜條），是素的。如愛吃葷，除上述材
料，再添豬肉碎或蝦米，加上辣椒料（南洋
口味的SAMBAL）。南洋華人食物傾向重口
味，香甜辣混合一起，煮好撈上來，糭葉一
打開，油亮亮的三角形藍色飯，濃郁的椰漿
香氣裊娜在空氣中，色和香在挑動味蕾。
一般華人做的糭子，多以豬肉為餡。
包豬肉糭子說是在端午節前一天，可準備
時間起碼三五天。單是材料就分四個部分：
一，糯米，洗淨，泡水，5小時後濾乾，加
入適量細鹽、五香粉和黑醬油拌好待炒。
二，豬肉，一定要選帶油的三層肉，洗淨、
去皮、切塊，加入適量五香粉、胡椒粉、細
鹽、細砂糖及黑醬油，拌勻後放入冰箱醃浸
至少4小時。三，蝦米和香菇分別洗淨，分
開浸泡，蝦米浸5分鐘後濾乾，香菇泡一個

小時至軟，洗淨加入適量細鹽、胡椒粉和黑
醬油。四，其他材料（可加可不加，加了味
道層次感更豐富，也更美味）：鹹蛋黃切
半、小葱頭切片，油炸至酥脆待用。乾栗子
以熱水泡軟（大約4個小時），仔細把栗子
外表面皺摺裏的褐色薄膜去除，不然有澀
味。這個要很有耐性，用牙籤慢慢一點一點
剔掉，再重新用清水沖洗。這些糭子內餡的
主角和配角，還挺費功夫和心思，其他還有
添加紅豆、綠豆、或者臘腸、燒肉、雞肉
等，看個人口味。喜歡辣的檳城人還包咖喱
雞糭子，有點像吃糯米飯配咖喱雞，但味道
更入味。更愛辣的還有印尼華人，一回在棉
蘭過糭子節，印尼朋友說帶來的是豬肉糭，
打開一看，一條青色小辣椒靜靜睡在糯米上
面。我用手輕輕挑下來放在盤子裏，印尼朋
友卻一口便把小辣椒咬在口裏細細咀嚼，表
情竟是一副陶醉的享受模樣，我並沒有看見
我以為會掉下來眼淚的畫面。太辣會叫人掉
淚的呀。
糭子還是原來那個糭子，只不過，去到不

同地方，讓當地文化——薰陶，就改了不同
面貌，也許應該說是化了當地的特色裝扮，
再出來亮相。包糭子的葉子和繩子也有講
究。糭繩非要源自植物不可，媽媽堅持不用
塑料繩，不必說到有毒物質那麼遠，單是煮
糭子時發出的一股塑膠味已令人難受。市場
售賣的還有照樣用塑料繩的，貪圖方便。通
常懂得吃品味高的食客，一看見便走開。因
為植物材質糭繩亦自有香味。
南洋人的糭葉，一般用竹葉，竹葉的特殊

清香增添糭子香氣。麻煩的是要提早兩天買
回來，先沖洗，燙過熱水，再泡乾淨水裏用
乾淨的布一片一片擦洗，整理時順便把破損
葉子挑掉，濾乾前先剪掉粽葉的葉頭。這些
瑣碎功夫一般是由不會包糭子的孩子包辦。
擔當大廚的媽媽，在初四清晨天才矇矇亮

就起身。前一晚已把栗子煮好，並將蝦米、
香菇、三層肉都分別炒好，放冰箱備用。媽

媽起來開火、熱鍋、倒油、炒香前一晚深夜
拌勻調味料的糯米至半熟。
這時候，廚房開始飄浮着一年一度才有機
會聞到的糭子味道。
這時候，我們便知道，糭子節到了。
中國朋友問我：「我們叫端午節，也有稱
端陽節、端五節、重午節等。當然，也有和
你們一樣叫糭子節的。」原來端午節在中國
所有傳統節日中叫法足足有20多個。
最早記錄在晉人周處《風土記》：「仲夏

端午，烹鶩角黍」。黍是中國古代五穀之
一，5月夏至正好新黍出，就以菰葉裹黍
米，煮至爛熟，在夏至節時，用來祭「地只
物魅」（百物之神）。「角黍」就是糭子的
原型。我們在海外叫糭子節還是沒錯的。
海外華人根據節日的特色食物稱呼的，還

有八月十五「月餅節」，冬至「湯圓節」，
不能怪南洋華人沒文化，已來到第三第四代華
人，對於悠久的傳統文化認識愈來愈浮於表
面，然而，我們仍努力傳承，盡力推廣。中國
朋友聽到「包糭子比賽」時，表情先是驚愕，
然後似笑非笑。五月初五南洋華人社團舉辦
「包糭子比賽」，冬至我們還有「搓湯圓比
賽」。為了讓下一代勿忘中華文化，從勿忘中
華節日開始，同時給小孩講端午節故事。
五月初五吃糭子，賽龍舟，是紀念戰國時

期的詩人屈原。愛國詩人屈原聽到自己的國
家被攻破，悲憤傷心，寫下絕筆作品《懷
沙》，抱石投入汨羅江，以身殉國。人民百姓
划舟打撈，遍尋不着。後來包糭子投入江中，
防止魚蝦蠶食屈原的身體，習俗綿延至今。
因為屈原，「端午節」也稱「詩人節」。
從前端午是毒日、惡日，因夏季氣候炎熱，

容易生病，瘟疫流行，為辟邪和驅毒，家家戶
戶在大門口掛菖蒲，掛艾葉，祈求平安吉祥，
也有人把這一天定為傳統的醫藥衞生節。
新冠肺炎來襲，疫情期間每天禁足在

家，人人一致盼願五月初五吃過糭子，疫情
便宣告結束。
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